

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

NO NOS CONOCEN

Los que juzgan á nuestro Partido de iguales condiciones que los partidos burgueses, los que ni han observado su modo de ser ni son capaces de comprenderle, anunciaron grandes males para él cuando se enteraron de la proposición aprobada por la Agrupación Madrileña respecto á coligarse y aliarse socialistas y republicanos.

Ya se aprobó la proposición, ya se desechó—decían esos agoreros—, la división entre los socialistas se producirá.

Y, con efecto, ni hasta ahora se ha mostrado síntoma alguno de desavenencia en las filas socialistas ni, rechazada la proposición de Madrid por mayoría de votos, ocurrirá ningún trastorno en nuestro Partido.

Podrán marcharse de él, á lo sumo, unos cuantos individuos que, faltos de convicciones ó por algún motivo pequeño no estén á gusto en nuestras filas; pero desprendimientos de importancia, deserciones en número considerable, no las habrá en el campo socialista.

Por juzgarla conveniente, presentaron dicha proposición sus autores; por estimarla de igual manera la ha votado buen número de correligionarios; pero unos y otros, viendo que la mayoría del Partido no la considera igual que ellos, acatarán su fallo y seguirán luchando en él, como han luchado antes, por las ideas de emancipación.

Habría que temer lo anunciado por nuestros enemigos si en las filas socialistas hubiese mezquinas ambiciones, si imperase el personalismo. Por fortuna, no hay nada de eso; peleando todos en ellas por ideas, por principios, su fidelidad á éstos les hará seguir siendo soldados de la causa del proletariado.

Y no sólo no habrá excisiones ni desmembramientos en el campo socialista por dicho motivo, sino que ni siquiera se observará en nadie tibieza en la defensa de los ideales ni falta de ardor y de bríos en la lucha contra todos los que los atacuen.

Unos y otros, los partidarios de la proposición derrotada y los contrarios á ella, pelearán juntos contra este régimen social caduco y contra todos sus defensores, porque el hecho de que su criterio haya sido distinto al apreciar las actuales circunstancias, no rompe, no puede romper los vínculos de las ideas que estrechamente los une.

Por lo tanto, se equivocan profundamente, desconocen á los socialistas los que creen que nuestro Partido experimentará ahora un fuerte contratiempo. Los hechos, con su muda elocuencia, les sacará del error en que están demostrándoles que la solidez del Partido Obrero es mayor, mucho mayor, de la que ellos han supuesto.

La semana burguesa.

Nada; que si la regeneración no llega, no será porque se dejen de poner los medios. Pasan de 3.000 las escuelas públicas vacantes en la Península y que nadie quiere regentar, no se sabe si por desprecio al momio que representan ó por falta de maestros.

En previsión de esto último, el ministro «del ramo» ha acordado crear profesores abreviados de instrucción, esto es, que puedan quedar habilitados para la enseñanza con un par de años de estudios.

Pero ¡qué estudios!

Con decir que la mayor parte del tiempo lo absorben las asignaturas de Historia Sagrada y Religión, puede colegirse los horizontes intelectuales que disfrutarán los futuros pedagogos y el gran impulso que darán á la instrucción pública.

Verdad es que para optar á plazas retribuidas con poco más de lo que cuesta un café con media tostada, no hace falta quemarse mucho las cejas.

Y quizá opine el ministro que pedir más sería gollería.

Los elementos más impulsivos del partido liberal han dirigido una especie de ultimátum á los tres prohombres aspirantes á la jefatura de la agrupación á fin de que se pongan de acuerdo y nombren el que haya de ejercer en lo futuro el codiciado mando supremo.

Aun no se sabe cuál será la resolución que adopten dichos tres prohombres.

A los cuales puede aplicarse en este asunto lo que se decía de las hijas de Elena.

Por más que no se pueda todavía anticipar juicios, hay motivos para sospechar que de todo esto resultará el partido liberal partido por gala, no ya en dos, sino en tres pedazos lo menos.

Aunque siempre haya que decir lo de los calendarios: «Dios sobre todo».

Don Melquiades es hombre de convicciones.

Hasta cierto punto por supuesto. Porque si bien en remotos tiempos defendió á capa y espada que el federalismo era el mejor sistema político, hoy opina que el pueblo no está preparado para semejante reforma.

En lo único que no ha variado es en el odio que tiene al Socialismo, contra el cual no pierde ocasión de hablar siempre que puede, como ahora lo está haciendo en su viaje de propaganda por las poblaciones de su cacicato asturiano.

Como esta manía que padece el profesor de la Universidad de Oviedo es, por las trazas, incurable, no queda otro remedio que dejar rodar la bola.

Por aquello de «cada loco con su tema». Sin perjuicio, no obstante, de deseárselo pronto restablecimiento.

En un discurso pronunciado en Pamplona por el marqués del Vadillo ha hablado este señor de la cuestión social, atacando, como es consiguiente, á las doctrinas socialistas y ensalzando las ventajas del cristianismo.

Lo más chusco es que el señor marqués reconozca que «para la batalla social hay que prepararse con instrucción y trabajo, rompiendo con la ignorancia y acabando con el fanatismo».

¿No es verdad que tiene gracia esta frase, dicha por un representante acérrimo de la extrema derecha del conservatismo?

Si su excelencia fuera lógico, debería entonces renunciar á las ideas que defiende, porque ellas precisamente son las que perpetúan la ignorancia y el fanatismo.

Ya lo dijo el príncipe loco: palabras, palabras, palabras.

Y en nuestros días, poco académicamente, pero de un modo muy expresivo, el torero Pucheta.

Nadie ignora que por esos pueblos donde los obreros se constituyen en Sociedades de resistencia ó forman Agrupaciones

Socialistas, las autoridades recurren á cuantos medios les sugieren sus cortos alcances para dificultar la vida de tales organismos, poniendo obstáculos al ejercicio de los derechos consignados en las leyes vigentes.

Lo que no todos saben es que en esa tarea anticonstitucional, antidemocrática y anti... pática suelen ser asesorados los caciques por personas cuyo credo político está en pugna con sus acciones.

El caso más reciente lo tenemos en lo ocurrido en Zazuar, donde quien más se distinguió por sus trabajos encañados á impedir la celebración del mitin allí recientemente verificado, fué D. Diego Arias, diputado canalejista.

Lo cual demuestra que aquí todos, desde el blanco hasta el rojo, adulan al pueblo y le excitan á que se eleve haciendo uso de sus derechos... en la creencia de que jamás lo hará.

Porque en cuanto los desheredados tratan de usar de aquéllos en provecho propio, tienen en seguida en frente, con rara unanimidad, á todos los representantes de todas las fracciones burguesas.

Y en justa reciprocidad, el pueblo que ya va viendo claro, los combate á todos por igual.

Tanto por burgueses, como por far-santes.

Es curioso en alto grado el modo de discurrir—de algún modo hay que calificarlo— que tienen los libertarios acerca de las cosas del Partido Obrero.

En dos artículos que desde Tenerife remiten á *Tierra y Libertad* y este periódico inserta, entre otras simplezas, se sienta la tesis de que si los socialistas vamos á la coalición con los republicanos es por satisfacer ambiciones y escalar puestos, y por el contrario, que si no vamos á la coalición es por la misma razón de saciar apetitos insanos y ocupar posiciones. Pero señor, ¿qué quedarán estos ácratas?

Sabido es que pedir lógica á los anarquistas es lo mismo que pedir peras al olmo; mas no por eso debe dejarse de salirles al paso.

Por lo demás, en algo se ha de conocer que han cruzado el mar esas correspondencias.

Porque no pasan de ser papeles mojados.

De orden del ministro de Hacienda ha comenzado á hacerse el registro de la riqueza rústica y pecuaria de la provincia de Madrid.

Con esta medida se pondrá al descubierto lo que todo el mundo sabe, ó sea que la ocultación es enorme, tanto que, según un periódico, la provincia de Madrid, que por ese concepto de riqueza satisface el 21 por por 100, sólo satisfará el 7, por permitirló así las ocultaciones encontradas.

Todo eso está muy bien; pero ya verán ustedes como á pesar de descubrirse esos fraudes no se hará justicia enviando á presidio á ninguno de los ocultadores.

Antes bien, todos esos caballeros que han demostrado tener habilidad bastante para pasar por entre las mallas del Código Penal sin romperlas ni mancharlas, quedarán como las propias rosas... y aquí no ha pasado nada.

Para algo sirven las aldobas.

Los monárquicos andan pensando en la conveniencia de «limpiar el comedero» á buen golpe de republicanos que desem-

peñan destinos de favor en las dependencias del Estado.

Lo cortés no quita á lo valiente, podrán decir los sacrificados; porque una cosa es trabajar por el advenimiento de la República y otra el admitir colocaciones de los monárquicos. De algo ha de vivir uno.

Y aquí la cuestión es vivir. Aunque sea con vilipendio.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

El escrutinio de la votación recaída sobre la propuesta de coalición y alianza con el partido republicano, hecha por la Agrupación Madrileña, ha dado el siguiente resultado:

Agrupaciones que han votado en pro, 26; Agrupaciones que han votado en contra, 50; Agrupaciones abstenidas, 2.

Han votado en pro: Madrid, Barcelona, Mieres, Trubia, Badalona, Oviedo, Ortuella, Vélez-Málaga, San Sebastián, Palma de Mallorca, Mataró, Gijón, Zaragoza, Tremafies, Manacor, Puerto de Santa María, Villanubla, Játiba, Candás, Arnao-Salinas, Erandio, Tortosa, Salamanca, Monforte, La Línea y Castro Urdiales.

Han votado en contra: Ferrol, Orense, Manresa, Málaga, Alicante, Burgos, Tarragona, Bilbao, Valladolid, Deusto, Gallarta, Eibar, Pontevedra, Sitjes, Córdoba, Coruña, Sama de Langreo, San Julián de Musques, Sevilla, Puebla de Cazalla, Béjar, Begofia, Santander, Miranda, Jaén, La Arboleda, Sestao, Las Carreras, Astillero, Baracaldo, León, Almería, Vitoria, Turón (Asturias), Castellón, Cayés (Asturias), Jerez de los Caballeros, Avilés, Linares, Vigo, La Nueva (Asturias), Villanueva de Campeán, Elche, Zazuar, Otañes, Cabrils, La Moral (Asturias), Pamplona, Mioño y Toledo.

Se han abstenido: Roda y Mora. Los votos emitidos en contra son una mitad más de los dados á favor de la proposición.

El resultado detallado del escrutinio se ha transmitido por medio de circular á todas las Agrupaciones del Partido.

Madrid, 28 de septiembre de 1903.— FRANCISCO MORA, secretario.

SOCIALISMO Y PAPADO

(TRADUCCIÓN DE R. OYUELOS.)

Toda Iglesia representa un sistema de instituciones protectoras, en primer término, de las clases dominantes y poseedoras. Se trata naturalmente de la Iglesia como institución positiva y no de la religión desde el punto de vista metafísico. Hablo también de la Iglesia católica lo mismo que de la protestante y aun de la mahometana. Varias Iglesias tienden naturalmente á aliarse en los países con la burguesía, ciudadela agrietada, aunque aún algo resistente, de los principios conservadores. Pero la burguesía, como toda clase que ha cumplido una civilización, está llamada á contradecir sus propios fundamentos.

Estos principios esenciales son tres, y su más alta y noble expresión ha correspondido á la Revolución francesa.

En primer lugar, el principio de la nacionalidad, que ha visto triunfar el siglo XIX. Grecia, Italia, Alemania deben su existencia á su aplicación.

El segundo principio es la muerte y sustitución del principio medioeval de las necesidades y de las corveas sangrientas é improproductivas, con su remuneración, al arbitrio del señor, por un trabajo pacífico y reproductivo.

En tercer término, la burguesía ha hecho siempre profesión de fe de anticlericalismo, bastando citar Voltaire y la campaña de la Enciclopedia contra la tiranía religiosa.

Ninguna civilización es eterna, ni escapa á la teoría de la evolución. La civilización burguesa, que ha tenido su aurora y su apogeo, presenta síntomas evidentes de

decadencia. Es suficiente para probarlo la desaparición gradual, la negación de los principios que le proporcionaron el triunfo.

La burguesía tiende a internacionalizarse. El capital no tiene patria. El marco, el chelín y el franco son hermanos. En política hemos presenciado fenómenos concluyentes. Primero, la Conferencia del Haya, en seguida la expedición de China, donde se ha visto fraternizar los ejércitos más enemigos que desean despedazarse en Europa, para realizar un acto de bandadaje internacional. Se persigue prácticamente la conquista de mercados.

Antimilitarista en su origen, poseída de verdad de que todo trabajo merece un salario y que los títulos mobiliarios ganados en las batallas son únicamente frivolidades ridículas, se siente, sin embargo, más militarista cada día. Consiente gastos enormes para el ejército y para la armada, reinando así de nuevo el principio del trabajo improductivo.

En cuanto al anticlericalismo, pierde de día en día su clientela burguesa, buscando ésta por cálculo el apoyo y alianza de la Iglesia. Si en Francia presenta cierta acritud la agitación anticlerical, opino que la política de M. Combes se asemeja a una tempestad en un vaso de agua. En la superficie muchas olas; el fondo completamente tranquilo. No se han confiscado sus millones a las congregaciones y no se ha querido aprovechar una ocasión muy oportuna para separar la Iglesia del Estado.

A la Italia oficial le agrada aliarse con el papa, y si no lo hace es porque no puede, porque, en esta cuestión de reconciliación con el Papado, se juega nuestra existencia nacional.

Sea lo que fuere, cabe afirmar que todos los Gobiernos tienden a unirse con la Iglesia católica. León XIII que, según mi opinión, ha sido una personalidad secundaria, ha tenido la habilidad en su famosa encíclica *Rerum Novarum* de hacer ver a las clases dominantes que sólo encontrarían defensa contra la marcha velocísima del espíritu revolucionario uniéndose a la Iglesia.

Jaurés está en lo cierto cuando dice que los partidos medios están llamados a desaparecer y que la lucha se entablará entre los dos únicos partidos lógicos: el católico conservador y clerical, y el Socialismo. ¿Cómo se entablará la lucha y cuál será su resultado? Las formaciones de combate dependen de las circunstancias y de las posiciones tomadas por el enemigo. No se asistirá, sin embargo, a una de esas batallas ordenadas, de paradas, que deciden en un día la victoria. La Iglesia, sobre todo, no exteriorizará actividad, ni fiebre guerrera. Presentará, al contrario, síntomas «apiréticos», de falta de fiebre, como esos enfermos cuya temperatura no aumenta. La Iglesia católica, con veinte siglos de vida, es un organismo agotado, en tanto que el Socialismo sigue la gran ley de la evolución universal. En política, lo mismo que en geología, hay que contar con las erupciones y los diluvios; que son las revoluciones de la naturaleza—pero lo normal, el proceso racional, es la transformación lenta y gradual. No puede compararse el Socialismo a un combatiente que se forjara la ilusión de cambiar el orden establecido a tiros ó con barricadas. Espera, seguro del mañana. No habrá conflicto violento. La Iglesia se extinguirá como León XIII, a causa de los años. Tendrá una agonía larga, pero no puede escapar al destino propio de las cosas humanas.

¡Que no se me hable del peligro del clericalismo! Respondo siempre: Las puertas del infierno no prevalecerán...

En mi entender, la muerte de León XIII, como la de un papa cualquiera, es un simple episodio que en nada influye sobre la marcha de la Humanidad y la misma escasa importancia tiene la elección de otro nuevo.

Creo que el nuevo papa continuará respecto de Italia la política de su antecesor, que es la de los jesuitas. Aparte de algunas veleidades de reconciliación, el Vaticano permanece hostil al Quirinal. En 1868, Pío IX bendijo la Italia revolucionaria. Después de su elección, León XIII hizo ciertas tentativas con el Quirinal. Nada prosperó, y no hay que hacerse ilusiones.

La alianza del Papado con el Socialismo me parece imposible, por existir entre los dos una contradicción esencial, fundamental. La Iglesia no admite la idea de la igualdad social, pues para ella debe haber siempre ricos y pobres y sólo la caridad puede atemperar la injusticia de la suerte. Nosotros reemplazamos la caridad por el derecho.

No queremos tener nada común con la Iglesia. Cuando el sacerdote se limita a ejercer su ministerio y a enseñar los preceptos de la religión, le dejamos tranquilo. Cuando nos quiere combatir, está de antemano vencido.

La democracia cristiana no representa peligro alguno para el Socialismo, pues trabaja para él despertando la conciencia proletaria. Pero los demócratas cristianos se detienen a mitad del camino, y pronto serán dejados atrás por sus adeptos, que vendrán a engrosar el ejército del Socialismo, en marcha siempre, sin detenerse jamás, hacia gloriosos destinos.—E. FERRI.

Otra visita al Sr. García Alix.

Días pasados visitó al Sr. García Alix una Comisión del Comité de la Unión General de Trabajadores.

En primer término, los comisionados protestaron de la actitud abiertamente ilegal en que se han colocado algunos gobernadores negándose a autorizar a las Sociedades obreras para que se domicilien en locales donde lo estén otras colectividades de trabajadores. Gobernador ha habido, el de Logroño, que ha dado esta orden a los alcaldes (2) en una circular publicada en el *Boletín oficial* de la provincia.

Anunciaron al ministro que los obreros no estaban dispuestos a tolerar los abusos denunciados, y que, si continuaban, emprenderían una enérgica campaña de protesta.

El ministro les manifestó que no habría lugar a tales determinaciones, pues él pondría pronto remedio, ordenando a los gobernadores que respetasen la ley.

También se denunció el atropello realizado por un guardia civil con un obrero en Puebla de Cazalla, y de que dimos cuenta en el pasado número.

Ofreció el ministro enterarse del hecho y proceder en justicia.

Asimismo se le recordó que los Centros Obreros de Cuevas del Becerro, Cerrato y Peñarubia continuaban cerrados, no obstante las reclamaciones formuladas.

Por último, se ocuparon los comisionados de la intervención de las autoridades en la huelga de Elche a favor de los patronos.

El ministro dijo que insistirá cerca del gobernador de Málaga para que se abran los Centros indicados, y del de Alicante para que exija a sus subordinados de Elche que guarden la más absoluta imparcialidad en la lucha pendiente.

EL CONGRESO SOCIALISTA ALEMÁN

(Conclusión.)

Después de dar cuenta el Comité Directivo de su gestión, pasó el Congreso a tratar el punto relativo a la colaboración de los socialistas en la Prensa burguesa.

Esta cuestión, que ha preocupado mucho a la Democracia Socialista Alemana, ha nacido de que algunos intelectuales del Partido han llegado a colaborar en periódicos burgueses que se han distinguido atacando del modo más innoble a los socialistas. El asunto le ha llevado al Congreso el Comité Directivo, proponiendo restricciones a dicha colaboración.

La discusión fue muy viva, tomando parte en ella muchos delegados, entre otros Bebel, Fischer y Mad. Zeckin.

La resolución, tomada por 283 votos contra 24, ha sido ésta: no autorizar la colaboración en los periódicos notoriamente hostiles al Partido, tolerarla en las demás publicaciones, pero sin que puedan desempeñar cargos de confianza en la Democracia Socialista los que presten esa colaboración.

La cuestión más debatida ha sido la relativa a la táctica, en la que se ha comprendido no sólo el punto referente a la vicepresidencia del Reichstag, muy discutido en la Prensa socialista, sino el de la participación de uno ó más socialistas en un Gobierno burgués y, como consecuencia de él, las alianzas con las fracciones avanzadas de la burguesía.

En este debate han tomado parte Bebel, Kautsky, Vollmar, Bernstein, Auer y otros. Los contrarios a las alianzas y a la intervención de socialistas en Gobiernos burgueses, han sido, entre otros, Bebel y Kautsky. El discurso de Bebel, que duró tres horas, y que tuvo tonos duros contra los partidarios de dicha intervención, fué extraordinariamente aplaudido por el Congreso.

La resolución sobre este particular, tomada por 288 votos contra 11, ha sido la de que la táctica del Partido continúe siendo la que hasta aquí.

La cuestión polaca se resolvió condenando el Congreso la persecución dirigida contra los individuos de aquella procedencia, pero sin aceptar sus aspiraciones nacionalistas.

La Manifestación de 1.º de mayo se decidió mantenerla y procurar que alcance la mayor extensión.

La huelga general, propuesta por un pequeño número de delegados, fué rechazada por casi todo el Congreso.

Pasando, después de tratar algunas otras cuestiones, al nombramiento del Comité Directivo, fueron elegidos: Singer y Bebel, presidentes; Auer y Pfannkuch, secretarios, y Gerisch, tesorero.

El próximo Congreso se acordó que se verificase en Bremen, en 1904.

Singer puso fin a las tareas del Congreso pronunciando las siguientes palabras:

«A pesar de las graves cuestiones inscriptas en el orden del día de este Congreso, las sesiones han sido públicas. La pasión que ha habido en los debates no ha sido el resultado de los odios personales, sino del entusiasmo por la causa socialista. Seguiremos avanzando. Las personalidades desaparecen ante las cuestiones fundamentales. El Congreso ha resuelto por una imponente mayoría que su programa, su táctica y su agitación sigan desenvolviéndose en el terreno revolucionario.

«No queremos en nuestras filas ni diplomáticos ni hombres de Estado dilettante. La situación presente es difícil, pero continuaremos, firmes y tranquilos, nuestro camino, utilizando todos los medios para combatir cuantos atentados se fraguen contra los derechos de los proletarios.»

El Congreso se disolvió con vivas al Socialismo y a la unión de los explotados y cantando los delegados la *Marsellesa obrera*.

Los rompimientos y las divisiones que anunciaba la Prensa burguesa, han quedado en deseos de ésta.

Si disponemos de espacio, publicaremos extractos de algunos discursos.

ACCIDENTES DEL TRABAJO

Según la *Gaceta*, en el segundo trimestre del corriente año han ocurrido los siguientes accidentes:

Por muerte, 20; por incapacidad permanente absoluta, 12; por incapacidad permanente relativa, 59; por incapacidad temporal, 8.405. Total de accidentes, 8.541.

Las cantidades con que han sido indemnizados dichos accidentes son las que siguen:

Por muerte, 69.787,20 pesetas; por incapacidad permanente absoluta, 18.381,50; por incapacidad permanente relativa, 71.526,11; por incapacidad temporal, 162.338,46. Total, 382.033,27 pesetas.

Dado lo mal que se cumple la Ley de Accidentes, la cifra total que aparece de éstos no es la verdadera, sino muy inferior a la que arrojaría un registro llevado con escrupulosidad.

Aun tomando la cifra oficial como exacta, arroja al año en números redondos la considerable cantidad de 34.000 accidentes, número que indica bien a las claras el descuido, la imprevisión y la codicia de nuestra clase patronal.

De Puebla de Cazalla.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Toca los límites de lo inconcebible la conducta arbitraria y cruel que con nosotros observan estas autoridades, dóciles instrumentos del más despótico y refinado caciquismo; pero de todas ellas, quien se lleva la palma es el juez municipal, sin duda alguna prevalido del cargo, que, por su índole especial, se presta impunemente a las mayores ruindades.

De todo lo que hasta aquí ha venido haciendo ha dado pruebas sobradas de su cinismo y parcialidad: que si carece de condiciones idóneas, no le falta mala intención; pero donde ha colmado la medida de su ruindad de alma ha sido en lo hecho con el compañero Laza.

Trátase de un compañero que cuenta 16 años de edad y hace tres que pertenece al Partido, siendo estimadísimo de todos por su honradez y buen juicio, condiciones que le han valido para ejercer cargos en el Comité, a pesar de su corta edad. Pues bien: con un muchacho tan juicioso y prudente ha ido a estrellarse ese juez servil.

Caminaba tranquilamente por la calle Laza, cuando diría para sus adentros el juececillo al verle:—Voy a ver si ahora fastidias a ese provocando un desacato, y sin más, no queriendo Laza irse por otro camino, requirió del auxilio de los civiles, y uno de aquellos, ni corto ni perezoso, levantó a nuestro amigo en peso por el cuello en tal forma, que a poco viósele en el cuello de la camisa manchas de sangre.

Del modo suave que es de suponer se le llevó a la cárcel, y he aquí cómo se procesa por desacato a un individuo. Fué inútil la petición de la familia para que el preso fuese reconocido por un facultativo. ¡Iba a conceder el juececillo ese derecho a una víctima suya, cuando a él le tienen sin cuidado en todo momento las leyes? Y la gracia redonda hizola después, negándose a consignar en las declaracio-

nes de los testigos lo que a él no le convenía que constase.

En resumen, que nuestro correligionario Laza ha sido trasladado a la cárcel del partido en Morón, lo que indica que hasta ahora se va saliendo con la suya el cinico encargado de la justicia en este pueblo.

Veremos lo que sucede. Entre tanto, estaremos alerta por si esa infamia fuese sancionada.

A todo esto, nuestro juez se nos ha vuelto bravucón, y cuando halla ocasión de despotricar contra nosotros y de hacer pinitos, no la desperdicia.

Lo que ha hecho otra vez lo ha repetido ahora. Días pasados llamó a su casa al padre del compañero Laza, y en ella nos colmó de insultos, tratando además de infundirle recelo hablando de los grandes males que acarreamos a nuestros compañeros y de que acabaremos por obrar como los anarquistas de Alcalá del Valle.

Eso quisieras tú, imbécil. ¡Ah!, también se las echó de valiente diciendo que uno a uno no éramos nadie para él.

¡Miren el «Cataclismo»! Quien no tuvo valor para resistir a los halagos caciquiles, a pesar de su ateísmo, ¿cómo ha de tenerle para otras cosas? Porque hay que advertir que nuestro hombre, cuando vino a la Puebla, se las echaba de librepensador y no entraba en la iglesia; después entró a hurtadillas para estar bien con los caciques y con la opinión pública, y, por último, ha acabado por perder el rubor anticlerical.

El compañero Laza no hizo caso de sus necedades, obrando en ello perfectamente, y le volvió la espalda.

El célebre cabo sigue metido a todas horas en el Juzgado municipal, presenciando lo que nada le importa.

Cuando los testigos del hecho acaecido a Laza pedían con insistencia que se hiciesen constar los malos tratos del guardia civil, el cabo que estaba allí, como siempre, se marchó murmurando:—Me voy, porque me dan asco ciertas cosas.

¿Por qué no le dará asco ni a él ni a las demás autoridades del juego descartado que hay establecido por todas partes?

En los pasados días de feria cogieron preso los municipales a un obrero que se embriagó un poco, y fueron tales los golpes que, sin pizca de compasión, fué dándole por el camino el jefe de policía, que el público, indignado de semejante crueldad, protestó de ello enérgicamente y a punto estuvo de ocurrir un conflicto.

La pícaro bebida da ocasión a estas cosas; pero, con todo, ¡qué procedimientos usan estos lacayos con los pobres trabajadores!

Hay que advertir que el juez intervino también con la Guardia Civil en la cuestión, no para apaciguar los ánimos ó para impedir que dicho compañero fuese maltratado, sino para emprenderla también con él; y luego, en el juicio que se celebró, negóse, según su costumbre, a consignar la parte de la declaración de aquél que fuese contraria a sus dafinos deseos.

¡Siguen los atracos—asi pueden llamarse—para el cobro de los atrasos de consumos.

Es ese el cuchillo de esta gentuza infame para amedrentar a los tímidos en el período electoral y realizar victorias.

Veremos si dura mucho el filo a ese cuchillo.—UN AFILIADO.

19 septiembre 1903.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

La Sociedad de Hojalateros y oficios similares de San Sebastián ha logrado poco ha una victoria.

Despedido injustamente un operario por su patrono, la Sociedad pidió a éste que le admitiese de nuevo. Dada contestación negativa por el explotador, la Sociedad mandó al personal de su casa que abandonara el trabajo, y ante esta actitud cedió aquél, dando ocupación al compañero despedido y abonando una indemnización de 75 pesetas.

En el espacio de tres años dicha Sociedad ha alcanzado, con el que dejamos indicado, cuatro triunfos.

Los zapateros de Lluçmayor, después de tres días de huelga, han logrado hacer desistir a sus patronos de la pretensión de que abonasen los obreros el hilo, clavos y demás cosas menudas que se precisan para la confección del calzado.

La estrecha unión que han mostrado los trabajadores les ha dado la victoria.

Todo socialista debe leer, por lo menos, uno de los semanarios de su Partido.

EL TIRO POR LA CULATA

Los caciques de Ortuella han pretendido inutilizar á nuestro correligionario Eladio Lafuente como concejal de aquel Ayuntamiento.

A dicho fin le instruyeron causa, de la que, según anunciamos, salió absuelto.

Pero el fiscal de la Audiencia, complaciente con aquellos señores, entabló ante el Supremo dos recursos, uno por quebrantamiento de forma y otro por infracción de ley.

Así, nuestro correligionario seguiría sin poder ocupar su puesto en el Ayuntamiento.

Pero—y este *pero* les ha desbaratado el juego á dichos caciques—el fiscal del Supremo ha desistido de los dos recursos.

Por lo cual, si nuestro compañero no está ya ejerciendo su cargo de concejal, lo ejercerá muy en breve.

Nuestro más sentido pésame á los traviesos de Ortuella.

De Jerez de los Caballeros.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Los republicanos de ésta han acogido con verdadero furor la correspondencia que apareció días pasados en estas columnas fustigando, más benévolamente de lo que se merecía, la conducta observada con los socialistas en su último mitin. Individuos de ese partido ha habido que á poco más, y después de proferir graves desatinos, hubieran pegado á uno de nuestros correligionarios, que tuvo la debilidad de discutir con gente fanática é ignorante.

Por lo visto, lo que procedía, según esos individuos, era darles las gracias por los insultos y calumnias que nos dirigieron en aquel mitin. ¡Fué mucho atrevimiento en nosotros rechazar sus palabrotas y poner en evidencia las contradicciones y ridiculeces cometidas en dicho acto!

Y conste que no quisimos echar mano de los juicios, honoríficos para nuestro Partido y sus hombres más significados, emitidos por la gente más prestigiosa del suyo y por varios periódicos, entre ellos *El País*, que con tanta pasión nos ha difamado otras veces, pues de haberlo hecho así, les hubiésemos dejado en peor lugar, ya que al presente, nadie que estime un poco su seriedad, á no ser un canalla ó un ignorante, se atreve á poner en duda la honradez de Iglesias y demás miembros del Partido Obrero.

Pero no ha parado ahí lo que han hecho los republicanos de ésta, sino que nos han soldado desde un periódico de su comunión una especie de catilinaria, por medio de la cual nos hacen saber que se han reunido en asamblea para «poner sobre la Mesa» el manifiesto anterior que publicamos y EL SOCIALISTA que contiene la correspondencia en cuestión, proclamando tres cosas: Que su partido es «fuerte, vigoroso y sano»; que los socialistas somos unos pocos «mozalbetes y chiquillos» dignos de estar en la escuela y dignos además de su olímpico desprecio («¡jem!»), y por último, que nadie se ocupa de nosotros como no sea para llevarnos á los Tribunales por «propalar noticias sumamente falsas».

Esto último nos ha «sumido» en un mar de confusiones.

¿Qué falta penable habremos cometido,

pobres de nosotros? ¡Ah! Ya caemos: haberles dicho en el manifiesto que se han coligado muchas veces con los monárquicos.

¡Pero, angelitos, si esto lo saben todos los electores de Jerez! ¿Queréis, si no, que se lo preguntemos al romerista Albarrán? ¡Buena la iban á hacer si nos llevaran por esto á los Tribunales!

Ahora los «mozalbetes y chiquillos» vamos á decir otra cosa á estos «despreciativos» republicanos, para que nos encausen, si *descienden* á hacerlo.

¿Saben ustedes quién es ese tremebundo revolucionario que tanto les entusiasma en el mitin de referencia con su destructor lenguaje? ¿No? Pues nosotros sí, porque lo hemos averiguado—¡cosas de mozalbetes!—, y vamos á decirlo.

Ese terrible Dantón es nada menos que un gancho de casas de juego, que se dedica, como profesión predilecta, á vender barajas, marcadas con signos especiales, de acuerdo con otros socios, que van después á apuntar y llevarse el dinero. ¿Conque qué les parece el regenerador? ¿Es extraño que un tipo así hable mal del prójimo honrado?

Si quieren más datos del tal sujeto y desean saber, además, por qué cuestioncilla *honrosa* estuvo preso en Llerena, diríjanse á nuestro correligionario Antonio Tamujo, persona dignísima y de la cual no se atreverán á dudar los republicanos de Jerez. Dicho amigo les puede enterar bien de todo eso por haber conocido en Llerena al «albino», quien trató allí de sustraerle miserablemente su cédula personal para uno de esos *negocios*.

Ya ven, pues, lo que se esconde tras de un orador de frase hueca y retumbante.

Y ahora no olviden estos republicanos, respecto de los «mozalbetes y chiquillos», que no hay enemigo pequeño, sobre todo cuando éste es noble y está dispuesto tan sólo á librar de engañosas ilusiones á los trabajadores, velando por sus intereses.

Da idea de lo que es la asistencia facultativa en este pueblo lo ocurrido á nuestro compañero Rodríguez Cardenal.

Púsose enferma repentinamente una hermana de este amigo á las doce de la noche del día 14, y salió á buscar al médico Sr. Treviño, que asiste á la familia; mas por estar ausente, tuvo que ir á avisar al sustituto de aquél, Sr. Benítez, quien, alegando estar enfermo, envió á nuestro amigo á casa del Sr. Rubio; también estaba éste enfermo, según dijo, y por no ser menos, transmitió la molestia á su compañero Sr. Badajoz; el cual—¡vaya por Dios!—padecía dolor de muelas en aquel momento.

Harto el compañero Cardenal de esta infructuosa peregrinación, decidió ir en busca del alcalde para contarle el caso, y éste le indicó que con el auxilio de una pareja de municipales hiciese levantar al Sr. Benítez; así lo hizo, pero insistiendo éste en que se hallaba enfermo, le suplicó manifestase cuál era la dolencia de la paciente para recetarle desde allí, como lo llevó á efecto, teniendo que conformarse con ello Cardenal. Y conste que de dicho médico dudó menos nuestro amigo que de los otros.

Tampoco fué muy diligente el boticario para despachar la receta, lo que hizo murmurando y á regañadientes.

¡Oh, cuánto amor al prójimo!—EL CORRESPONSAL.
24 septiembre 1903.

Desde hace algunos años, los anarquistas son menos dados á hablar tan categóricamente y á poner en acción sus principios. Han conocido que esto no daba resultado.

Principalmente entre los burgueses, pequeños y grandes, y entre los literatos decadentes de la anarquía es donde se halla más franqueza.

Lorenzo Tailhade—que es un escritor decadente, un degenerado sin duda, que juega también al anarquista (porque es de notar que la mayor parte de los literatos seudolibertarios, de los lectores de *Temps Nouveaux* y de los libros anarquistas se reclutan entre la pequeña burguesía)—Lorenzo Tailhade, digo, cuando la explosión de una bomba en el Café Terminus, la cual todos recordáis, lanzó esta frase, que llegó á ser famosa: «¡Qué importan las inciertas humanidades, si por ella se afirma el individuo!»

Y Labigaud, en su *Solución á la cuestión social*, dice también:

«Haremos surgir la armonía del libre juego de los intereses individuales. Después de la revolución sobrevendrá el caos, sin brújula gubernamental, sin timón, sin orden, sin freno, en la más profunda anarquía, en fin; el único móvil será la libre voluntad de los grupos.»

El *Insurrecto*, diario anarquista, decía en su número de 22 de marzo de 1875:

«Las pasiones seguirán su libre curso, porque nosotros no respetamos más la mo-

PARA «EL SOCIALISTA» DIARIO

El Grupo Socialista de Vigo ha adquirido 63 acciones, y J. M. Galiano, de Alicante, 2.

Han donado: M. Gala, de Madrid, 3; la Sección Artístico-Socialista, de esta capital, 223; M. Rodríguez, de Linares, 2; F. Abad, de Málaga, 5; J. M. Aranda, del mismo punto, 1; F. Miñana, Penalba y P. Román, de Elche, 30, 25 y 15 respectivamente.

Reclamaciones y huelgas.

En Vizcaya.—Los mineros de Ollargan han conseguido el pago quincenal y la abolición del 2 por 100 que se les descontaba de los salarios.

Solamente un día de paro fué bastante para que accedieran los Sres. Chávarri y Compañía.

—Sigue en Bilbao la huelga de marmolistas en la casa de Rebichini. A pesar de no dárseles trabajo en los demás talleres, el espíritu de los huelguistas no decae, y seguramente darán un chasco á los que piensan rendirlos por hambre.

En Alcoy.—La Sección de Selfactineros se propone reclamar á sus patronos la mejora de la tarifa de precios en la mano de obra.

—Los tejedores mecánicos de la misma población realizan trabajos para tomar un acuerdo respecto á la cuestión llamada del relevo.

En Cataluña.—En Barcelona, los obreros de un taller de ebanistería se han declarado en huelga por haber faltado el burgués al acuerdo de la Sociedad de resistencia que prohíbe el trabajo á destajo.

—Están en huelga en la misma capital hace dos semanas los obreros de tranvías de la Compañía General. Ha dado origen á la huelga el despotismo de la Compañía.

Esta apenas ha encontrado personal con que suplir á los huelguistas, estando el servicio, por lo tanto, casi paralizado.

Los huelguistas se mantienen firmes. —En Tarrasa se han declarado en huelga los obreros carpinteros.

En las Baleares.—Los patronos herreros de Palma de Mallorca, que habían accedido á la pretensión de sus obreros fijando la jornada de trabajo en nueve horas, han faltado á su palabra exigiendo que las horas de labor sean diez.

Esta informalidad ha irritado á los obreros, que se han declarado en huelga.

Como el patrono socialista Bartolomé Barceló ha procedido del mismo modo que los otros burgueses, el Comité de la Agrupación piensa proponer á ésta la expulsión de dicho individuo.

En Galicia.—La huelga de pescadores-marineros de Vigo sigue en el mismo estado.

Las Comisiones de la Sociedad de Marineros que se hallan en algunos puntos de Galicia y Asturias han logrado contrarrestar la propaganda efectuada por los armadores para reclutar personal.

Los huelguistas continúan recibiendo auxilios de distintas poblaciones.

—La huelga de los peluqueros del mismo punto dura aún en cinco establecimientos, á los cuales aplican los demás obreros el *boycott*.

—La Sociedad de Carpinteros y Ebanistas de la misma población ha conseguido de todos los patronos, excepto uno, la su-

ral que la ley; cada ley moral es un ataque á nuestra libertad.»

Otro órgano anarquista, *La Révolte*, decía igualmente en el número del 10 de enero de 1901:

«Los anarquistas exigen la *autonomía absoluta del individuo*. Nada de leyes; las relaciones de los hombres se basan en la voluntad individual. Fórmense libremente los grupos, y éstos son autónomos y deciden por sí mismos si deben ó no cooperar con otros individuos ó grupos. Nadie puede ser sujeto á obligaciones. Cada cual es enteramente libre.

«La libertad no puede producir buenos efectos mientras no sea absoluta. Nosotros somos anarquistas, es decir, queremos un estado social en que el hombre, libre de toda traba, pueda desarrollar en sí y fuera de sí los gérmenes de actividad de que le ha dotado la naturaleza.»

De lo que precede deduce Rienzi, en su hermoso libro *La libertad y el Socialismo*, la siguiente conclusión:

«El anarquismo quiere, pues, la libertad absoluta. Es la abnegación de los deberes del individuo para con la sociedad.»

En efecto, compañeros, repasad los libros de que acabo de hablaros, y á cada paso encontraréis la palabra «individuo» y la afirmación de los derechos absolutos del individuo.

De las citas que acabo de hacer se comprueba una vez más la correlación exis-

presión de la velada. En el establecimiento donde se mantiene ésta se han declarado en huelga los operarios, algunos de los cuales han entrado á trabajar en otros talleres.

Por si dicho patrono buscara personal en otras poblaciones, se recomienda á los obreros en madera que no le den oídos.

En Elche.—Hállase en el mismo estado la huelga de Elche. Los patronos, desconociendo el temple de los huelguistas, tantas veces acreditado, muéstranse intransigentes. Los costureros, sin efectuar desplante alguno, mantiénesse firmes. La pasada semana el Comité de la Unión les envió más de 2.000 pesetas, 2.000 de la cuota reglamentaria y el resto de un donativo de la Sociedad disuelta de artífices plateros.

En Béjar.—Continúa la huelga de tejedores. Los obreros mantiénesse en la firme actitud del primer día.

AVISO

El Comité Central de la Federación de Metalúrgicos pone en conocimiento de todas las Sociedades de dicho ramo, estén ó no federadas, que en la Sección de Madrid, por la crisis de trabajo que existe, se hallan bastantes compañeros parados.

Los que se dirijan á esta población deben tener en cuenta lo indicado, pues de venir á ella contribuirán á empeorar los salarios.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Comisión del Pacto Federativo del ramo de construcción ha visitado á los ministros de Agricultura y de Guerra y al presidente del Consejo de Ministros.

El Sr. Gasset insistió en sus anteriores manifestaciones y repitió que activa los proyectos de obras que dependen de su departamento.

El general Martitegui dijo á los comisionados que él no tiene inconveniente en que se derriben los cuarteles, si el Municipio le concede locales para albergar la tropa.

Y el Sr. Villaverde ha dicho que el Gobierno se ocupa con preferente atención del estado precario de la clase trabajadora y que hará cuanto esté de su parte para aliviar la miseria de los obreros.

La Comisión no está satisfecha de la conducta del Gobierno, por ver que son muchas las palabras que dan los individuos que le forman, y muy pocos los actos que llevan á cabo.

Créese que si no varían de proceder los ministros se efectuará un mitin monstruo para censurar su conducta y demostrar su responsabilidad en la situación angustiosa que dentro de algunos meses atravesará la clase obrera madrileña.

—El sábado celebró reunión «La Locomotora Invencible». Se aprobaron por unanimidad las siguientes proposiciones:

1.ª Pedir á la Empresa que la jornada para todos los servicios sea de nueve horas desde el 15 de octubre hasta el 15 de febrero, y de diez en los restantes meses del año.

2.ª Que en las entradas y salidas de talleres se coloque los pasos en buenas condiciones para el fácil acceso de los obre-

tente entre los autores reaccionarios de que he hecho mención y los autores anarquistas.

En verdad, puede decirse que la anarquía es principalmente aristocrática desde el punto de vista intelectual, y retrógrada desde el punto de vista social. El anarquismo no ilumina, deslumbra.

Más para que no se me pueda objetar que tomo las notas de autores antiguos, recurriré á Juan Grave y á su libro *El individuo y la sociedad*. Dice Juan Grave en la página 182:

«Por regla general, el ser humano piensa primero en sí mismo que en los demás. Por otra parte, no es de desear que la individualidad evolucione hacia el altruismo así entendido, porque sería el sacrificio de los buenos en provecho de los peores.»

En la página 173:

«La iniciativa, la autonomía individual, es la fuerza de la anarquía.»

Y partiendo de este principio individualista, que no puede ser más burgués, Juan Grave llega á la misma conclusión que éstos y apenas ve la solución del problema social sino en un «retorno á la sencillez» y en un mejoramiento del individuo. Oid este pasaje de Juan Grave, página 218:

«Ayudemos al individuo á transformarse á sí mismo en sus concepciones, en sus modos de proceder. Hagamos penetrar en el mayor número de cerebros esa voluntad de *autotransformación*; será el paso más seguro hacia la revolución, una probabili-

Democracia Socialista y Anarquismo (9)

POR LEON TROCKET

(Continuación.)

llamó, en el proceso de Lyon, que se verificó en 1833, el padre de la anarquía.

En la página 193 de la *Idea general de la Revolución en el siglo XIX*, decía Proudhon esto:

«El principio de asociación invocado por la mayor parte de las escuelas (socialistas) es un principio esencialmente estéril; no es ni una fuerza industrial, ni una ley económica... es más bien gobierno y obediencia, dos términos que excluye la Revolución.»

Y Etievant, otro anarquista, que fué condenado á consecuencia del asunto de Soissy-sous-Etioles, en su defensa—publicada en el periódico *La Révolte*—hacia un ditirambo sobre los derechos del individuo.

Y Proudhon decía en sus *Confesiones*, página 25:

«Fuera partidos, fuera autoridad, libertad absoluta del hombre y del ciudadano; en tres palabras, esa es nuestra profesión de fe política y social.»

Eso está muy claro, y ese es el individualismo llevado hasta el límite extremo.

Quizá se me arguya que todo esto es antiguo. Ahora pasaremos á otros.

ros que cotidianamente acuden al trabajo; y 3.ª Que la Compañía haga de plantilla a todos los obreros que lleven un año trabajando, entendiéndose que la plantilla debe concederse juntamente con el descanso dominical, y el derecho a disfrutar doce días de permiso cada año.

Para gestionar lo que se indica en las proposiciones anteriores se nombró una Comisión de nueve individuos.

El presidente, Antonio Sánchez, explicó su intervención en los sucesos de Valladolid para evitar la huelga de los obreros ferroviarios del Norte y desmintió las noticias, publicadas por algunos periódicos, de que hubiera salido huyendo de aquella población.

El mismo compañero y Jiménez y Arboleda encarecieron la unión de los obreros de dicho ramo y recomendaron tenacidad y constancia para poder conseguir la realización de sus aspiraciones.

Se ha celebrado en esta capital el primer Congreso de obreros tallistas y escultores-decoradores de España.

Entre otros, ha tomado los siguientes acuerdos: aprobar la Memoria presentada por el Comité de la Federación, así como las cuentas generales; fijar en Valencia la residencia del Comité Nacional; prohibir en absoluto que se saque trabajo de un taller donde haya operarios del mismo oficio y proponer al próximo Congreso que la Federación de Tallistas entre en la Unión General de Trabajadores.

Zazuar.—El penúltimo domingo se verificó en este pueblo un mitin de propaganda socialista y societaria con motivo de inaugurar su bandera la Sociedad de trabajadores que en dicho punto sustenta nuestros principios.

A pesar de que los caciques hicieron toda clase de trabajos para impedir este acto, no pudieron lograr su propósito.

La concurrencia fué extraordinaria, y por la gente de los pueblos inmediatos que figuraba en ella, la reunión tuvo carácter comarcal.

Presidió el compañero Constantino López, que expuso el objeto del mitin, presentó al compañero Barrio, de Madrid, y recomendó el mayor orden.

A seguida hizo uso de la palabra Barrio, que pronunció un extenso discurso, empezando por censurar la conducta de los que habían tratado de impedir la celebración del acto. Después expuso las ventajas que reporta a los obreros la asociación y dió a conocer el programa del Partido Socialista, explicando los fundamentos en que descansa.

El mitin terminó en medio del mayor orden, siendo por lo mismo innecesarias las once parejas de la Guardia Civil concentradas allí por exceso de celo del alcalde. El compañero Barrio fué muy aplaudido.

Por la noche se verificó una velada en el local del Centro Obrero. Se entonaron himnos socialistas, se recitaron poesías y el compañero Barrio puso término a la fiesta dando una conferencia.

Ambos actos han producido excelente efecto entre aquellos trabajadores, y el primero ha hecho conocer a los de los pueblos inmediatos ideas y principios que seguramente aceptarán en breve.

Castellón.—La Agrupación Socialista ha renovado la mitad de su Comité. En el último semestre ha tenido dicha Agrupación 33 altas, entre ellas 2 compañeras, las primeras que hasta la fecha han ingresado en el Partido en aquella provincia.

La correspondencia para los mencionados correligionarios se dirigirá al compañero José Martínez, Alcora, 41.

Mieres.—Organizado por la Agrupación Socialista, se ha celebrado un mitin en la Huerta de San Juan.

Le presidió Manuel Alvarez y usaron de la palabra Huergo y Varela. El primero llamó a los obreros a la asociación y les recomendó que se ocuparan de sus intereses en el Municipio. El segundo demostró, con datos procedentes del Ministerio de Agricultura, que la ganancia embolsada por los capitalistas mineros en el año 1901 ascendía a la enorme suma de 190 millones de pesetas, agregando que los que tales beneficios han obtenido se han negado constantemente a mejorar el salario de los obreros. A más de esto, recomendó con insistencia la asociación.

Los dos compañeros fueron muy aplaudidos.

En su propio domicilio han celebrado otro mitin los socialistas mieresenses, que presidió Cuenya. En él dirigieron la palabra los correligionarios Alvarez, Huergo y Varela, demostrando la necesidad de que se asocien los obreros y de que se preocupen de sus intereses en los Municipios.

La Agrupación Socialista ha acordado abrir un concurso y establecer tres premios, consistentes en libros, para los tres mejores trabajos que, a juicio de un Jura-

do formado por tres compañeros, sean acreedores a los premios.

El tema sobre que han de versar dichos trabajos es el siguiente: «Lo que se necesita para ser un buen socialista.»

Podrán tomar parte en el concurso únicamente los afiliados de Mieres.

Oviedo.—La Sociedad de Pintores celebrará el cuarto aniversario de su reorganización con una velada el 3 del que rige y un mitin de propaganda al día siguiente. En ambos actos tomarán parte los compañeros Enrique Fernández y Eduardo Varela.

Además, dicha Sociedad repartirá 25 pesetas entre los socios enfermos.

Para el 15 del próximo diciembre ha señalado la Audiencia la celebración del juicio oral por jurados para ver la culpa que se sigue a nuestro amigo Vigil por una de las denuncias sufridas por LA AURORA SOCIAL.

El fiscal no se ha quedado corto en pedir: solicita que se imponga a nuestro amigo una condena de tres años de presidio, multa, accesorias, etc., etc.

Celebraremos que tan celoso funcionario se quede con las ganas.

Bilbao.—En la última asamblea de la Agrupación Socialista se tomaron, entre otros acuerdos, los siguientes:

Cobrar una cuota extraordinaria, para atender a gastos electorales, de 2 pesetas en cuatro fracciones de 50 céntimos cada una.

Celebrar una velada teatral, cuyo beneficio se invertirá en gastos electorales, y abrir una suscripción con dicho objeto.

Y ratificar el acuerdo de que los afiliados a la Agrupación ni protejan ni mantengan trato con José Aldaco, Valentín Hernández, Gregorio Perujo y Juan Vozmediano, expulsados del Partido.

La Sociedad de Obreros cargadores del muelle han protestado del atropello cometido con el presidente de la Sociedad Marítima Terrestre de Ibiza por un malvado, a quien azuzaron los patronos.

Las Carreras.—A la reunión para conmemorar el séptimo aniversario de la Agrupación Socialista acudieron 500 individuos, entre ellos 70 mujeres.

Presidió Feliciano Martínez y usaron de la palabra V. Martí, M. Pérez, M. Delgado, de la Agrupación de Las Carreras, y P. Martínez, de la de Bilbao.

Todos patentizaron las ventajas que a los trabajadores proporciona la organización, señalaron las diferencias que existen entre el Partido Socialista y los partidos burgueses, y recomendaron a los concurrentes que lean la Prensa obrera, que es la que los defiende de veras y procura su instrucción.

El compañero Paralizábal leyó unas poesías.

Más tarde se celebró una velada, en la que tomaron parte una orquesta y el coro socialista.

Ambos actos han producido excelente efecto entre aquellos trabajadores.

Vivero.—Es un hecho el ingreso de la Agrupación Socialista de esta localidad en el Partido.

Organizado por estos correligionarios, se verificó el 20 del pasado un mitin de propaganda. Lo presidió el compañero Antonio Louro y la concurrencia fué numerosa.

Antonio Rodríguez Iglesias recomendó la organización de obreros por oficios y el ingreso en la Agrupación Socialista, única organización política que defiende a los trabajadores.

El padre del compañero Louro leyó un escrito defendiendo las ideas de redención.

Antonio Fernández, después de señalar la importancia que tiene el acto, expuso los muchos atropellos de que son objeto los trabajadores por parte de las autoridades y del elemento burgués, y trazó la conducta que deben seguir los obreros. Se hizo cargo de los disparates y barbaridades lanzados contra el Socialismo por un periódico de Vivero, dando un buen recorrido al autor de ellos. Puso fin a su discurso haciendo un llamamiento a los obreros para que ingresen en la Agrupación y se interesen por la suerte de su clase.

Luis Rey habló luego haciendo consideraciones muy atinadas sobre el malestar que padece la clase trabajadora y el medio que existe para hacerle desaparecer.

Louro hizo el resumen. Criticó al alcalde por haberse opuesto a dejar el teatro para celebrar en él la reunión—lo que le valió una llamada al orden del delegado de la autoridad—, censuró al mismo por tener abandonado lo que respecta a la Comisión de Reformas Sociales y dió por terminado el acto en medio del mayor orden.

Todos los compañeros que usaron de la palabra fueron aplaudidos.

Preso por orden del alcalde el compañero Louro, una Comisión de obreros reclamó contra el atropello, y nuestro correligionario fué puesto en libertad a la media hora.

Alcoy.—En breve quedará constituida la Sociedad de Obreros metalúrgicos de esta

localidad. Ya han nombrado la Comisión que redacte el Reglamento.

Puebla de Cazalla.—La Agrupación Socialista ha expulsado a los individuos José Vela Fernández y José González Salvador, al primero por observar muy mala conducta, y al segundo por faltar a los acuerdos tomados por aquella.

Meco.—Habiendo manifestado los patronos de Meco al gobernador de la provincia que si no renuevan ahora el contrato con los obreros asociados es, entre otros motivos, porque éstos cometen coacciones con los no asociados, una Comisión de la Sociedad ha entregado al Sr. Lacierva un documento donde consta la falsedad de dicha aseveración, pues en él los mismos obreros que no pertenecen a la organización declaran que nadie les ha cohibido. La misma Comisión ha expuesto a la citada autoridad el ilegal proceder de dichos patronos y las malas consecuencias que el mismo puede producir. El gobernador ha prometido mediar en el asunto para que la ley se cumpla.

Gibraltar.—La Agrupación Socialista, Sección de la Federación Democrática Social, nos participa que ha expulsado a Andrés Fernández por apoderarse indebidamente de dos carpetas que pertenecieron a Sociedades hoy disueltas, y en una de las cuales había valores de gran importancia para la Agrupación.

Zamora.—En la noticia que dimos en nuestro penúltimo número respecto de la Federación Local y Provincial de esta población, nos referíamos a la que hay establecida en la calle de Balborraz, no a otra que tienen formada los gremios de Albañiles, Carpinteros y Zapateros.

La Línea.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

Barcelona.—La Sociedad de Obreros camareros «La Alianza» tenía en Caja el 31 de agosto la cantidad de 18.642,15 pesetas.

Villacastín.—Por fin, el gobernador de Segovia, gracias a las reclamaciones hechas al ministro, ha despachado el Reglamento que le presentaron los obreros asociados de aquel pueblo.

Vigo.—El 1.º de este mes se inaugurará el primer Congreso de las Sociedades obreras.

Sanjén.—Se hacen gestiones en este punto para constituir la Agrupación Socialista.

Miño.—Con el título «Sociedad de Obreros en general», se ha constituido en esta localidad una organización de resistencia.

La Junta Directiva envía un saludo a todos los que luchan por el mejoramiento de la clase obrera.

Mora.—En breve se constituirá en este punto la Agrupación Socialista. Con ella serán dos las organizaciones que en dicha población tenga nuestro Partido.

De este punto nos escriben lo siguiente:

«El alzavitas de este pueblo, Pablo Rodríguez de Segovia (a Caliva, no perdona ningún medio, por malo que sea, para hacer daño a la Sociedad obrera, sabiendo que todos sus individuos valen moralmente más que él, pues ninguno de nosotros, si le entregan tierras en arriendo, las colocaría a 30 reales fanega, pagándoselas solamente a su dueño a razón de 17 reales.

«Tenga la bondad el Sr. Rodríguez de Segovia de darse un punto en la boca y de no hablar mal de quienes son dignos de respeto, pues de continuar ultrajándonos, oculto entre bastidores, porque eso agrada a los burgueses, vamos nosotros a hablar muy claro y muy fuerte para que todos lo entiendan y lleguen a conocerle muchos que no saben quien es.»

Ibiza.—La Sociedad «La Marítima Terrestre» ha dirigido al ministro de marina una exposición en la que se reclama contra el proceder de la Empresa «Salinera Española» por negarse a admitir obreros asociados, y ocupar, en cambio, a gente no adiestrada en las tareas marítimas.

Por faltarnos espacio no la reproducimos.

EXTERIOR

FRANCIA.—Los días 27, 28 y 29 del pasado se ha celebrado en Reims el segundo Congreso del Partido Socialista (Unión Socialista Revolucionaria), que ha tratado los siguientes puntos: informe de la Secretaría y de la Tesorería, del Socialista y de la Biblioteca; informe del grupo socialista revolucionario de la Cámara y acción parlamentaria del Partido; informes de las Federaciones; organización interior del Partido; programa municipal y legislativo del mismo; cuestiones electorales, las elecciones municipales de 1904; los retiros obreros; de la enseñanza; Congreso internacional de Amsterdam, y renovación de la Comisión Ejecutiva.

RUSIA.—Se han declarado en huelga, pidiendo aumento de jornal, los operarios de varias imprentas de Moscú.

Los establecimientos donde se imprimen periódicos están vigilados por la gendarmería.

«LA REVISTA SOCIALISTA»

Se ha publicado el núm. 19 de esta importante revista, que contiene el siguiente

SUMARIO: Crónica, por Emegeele.—El trabajo, función social, por Pedro Dorado.—Investigación, por Isabel Muñoz Caravaca.—La Unión General de Trabajadores, por M. García Cortés.—Comentarios quirúrgicos a la Ley de Accidentes del Trabajo, por Alejandro San Martín.—Sencillas verdades socialistas, por Pablo Lafargue.—El Movimiento obrero en España. Región castellana, Zamora, por R. Wamba; Segovia.—Bibliografía.

Publicase quincenalmente en Madrid, calle de Mendizábal, núm. 6, y cuesta 25 céntimos número y 1,50 pesetas trimestre.

REUNIONES

Orfeón Socialista Madrileño.

Se recomienda a todos los compañeros que pertenecen al Orfeón se sirvan concurrir al Centro Obrero el domingo, 4 de octubre, de tres a cuatro de la tarde, para comenzar nuevamente los ensayos.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

- Málaga.—A. S.—Recibidas 50 pesetas: 30 de paquetes hasta el 904, 3 de 5 «Evolución del capital» y 5 «Justicia», 3 para el C. N. de la U. y lo demás para lo que se indica a continuación.
- El Palo.—F. S.—Recibidas 14 pesetas de su cuenta de paquetes.
- Estepa.—S. de O. A.—Recibidas 2,20 de 3 «Materialismo», 3 «Ley de Accidentes», 2 «de Reuniones», 1 «Colectivismo y Revolución», 1 «Observaciones» y 1 «Derecho a la pereza». Se le sirvieron los otros folletos. No tenemos «Ley Municipal».
- Olivenza.—P. B.—Recibidas 7 pesetas, que con 4,25 a su favor, hacen 11,25; 4 de su suscripción hasta fin diciembre 1904 y 7,25 de paquetes hasta el 947.
- León.—S. de C.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el 912.
- Villena.—V. J.—Recibidas 1,35 pesetas: 0,50 de 1 «Rebelión» y 0,85 a su favor.
- Zazuar.—M. P.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin octubre.
- Zazuar.—C. L.—Recibidas 1,50 pesetas de 1 «Principios».
- Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 3 pesetas: 2 de P. L. y 1 de Pedro Lagarto, Zazuar (Burgos), a quien serviréis el periódico. Igualmente dad por recibidas 2,50 de J. Momo, de Buenos Aires, con las cuales tendrá abonado hasta fin septiembre, rectificado el error en que incurrimos en el núm. 901.
- Buenos Aires.—J. M.—Recibidas 200 pesetas: 2,50 de paquetes de EL SOCIALISTA hasta fin septiembre y otro tanto para los de LA LUCHA hasta igual fecha, 63 para REVISTA SOCIALISTA, 89 de folletos, comprendido en ella 14 de franco, y 43 a su favor.
- Mieres.—A. S.—Recibidas 259,20 pesetas de paquetes.
- Castellón.—V. C.—Recibidas 80,45 pesetas: 40,45 de suscripciones, 5 de paquetes del número de 1.º de mayo, 7,50 para el C. N. y 27,50 de folletos.
- Astillero.—F. B.—Recibidas por conducto de VOZ DEL PUEBLO (núm. 268) 5,20 pesetas: 0,30 de su cuenta anterior y 4,90 de paquetes hasta el núm. 902 (enviando 0,10).
- Ferrol.—M. M.—Recibidas 4 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin agosto 1903 y 2 para lo que se indica a seguida.
- Oviedo.—AURORA SOCIAL.—Dad por recibidas 2 pesetas de M. M., de Ferrol.
- Baracaldo.—B. A.—Recibidas 3 pesetas a cuenta de paquetes.
- Tremañes.—A. A.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el 904.
- Calahorra.—F. G.—Recibidas 18 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin agosto, 2,80 de 1 «Ley de Accidentes», 5 «de Sufragio», 10 «Observaciones», 12 de 100 «Programas» (hecho descuento) y 2,20 a su favor.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 394,60

Idem por folletos (sin incluir los de Buenos Aires y Castellón)..... 6,35

LIBROS Y FOLLETOS

- Socialismo y Libertad, por J. Jaurés, 25 céntimos.
- El derecho a la pereza, por Pablo Lafargue, 20 céntimos.
- Historia del Socialismo obrero español, por Francisco Mora, 1,50 pesetas.
- Legislación del trabajo, por R. Oyuelos, 30 céntimos.
- Leyes de Reuniones y de Asociación, 10 céntimos.
- Obligado por la burguesía, por Rafael Salinas, 25 céntimos.
- Historia de los modos de producción, por J. J. Morato, 60 céntimos.
- Controversia en Santander, 25 céntimos.
- Origen de la familia, por F. Engels, 3 pesetas en Madrid y 3,50 fuera.
- Miseria de la Filosofía, por C. Marx, 1 peseta.
- Socialismo utópico y Socialismo científico, por F. Engels, 25 céntimos.
- Manifiesto comunista, por Marx y Engels, 15 céntimos.
- La religión del capital, por P. Lafargue, 25 céntimos.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6. (En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, y solamente se emplea a obreros asociados.)